
岁
月
如
歌
（
书
法
）

毛
恒
锅

少年游·家乡小河
（新韵）

村头伫立小河旁，
烟笼柳丝扬。
鹅鸭嘎闹，
鱼嬉苇草，
风送稻花香。

绿水绕郭春潮涌，
载梦奔前航。
童年欢愉，
故园恩爱，
留在我心房。

醉乡春·丝瓜
（新韵）

绿叶灿花藤架，
澄碧棒槌溜挂。
病害犯，

奈予何？
炎日曝灼添飒。

栅畔院前坡下，
种上一丛自假。
煮烧炒，
润甜滑，
艳阳桂月足潇洒。

山坡羊·稻花
（通韵）

穗花漫漫，
清香淡淡，
野蛙同把高歌赞。
蕊多鲜，
谷多妍。
颗颗稻米生灵饭，
寸寸芳心明月谙。
她，功绩罕。
她，微笑展。

词曲三首
♦姜近芳

王同学是我在老家蒋垛
中学读书时的初中同窗，毕
业后我们一直未见过面，最
近他看到了我在《姜堰日报》
上刊登的几篇短文，于是通
过编辑老师了解到我的信
息 ，并 且 几 经 辗 转 找 到 了
我。为了庆祝这桩难得的人
生喜事，于是我组织了一次
聚会，邀请在姜堰的初中同
学参加。虽然聚会的规模不
大，但是引发了我许多联想。

参加这次聚会的初中同
学很少，连我在内也只有3个
人，其余的都是为我们助兴
的家人和朋友。

我原先知道的住在姜堰
的初中同学只有6个人，加上
刚刚联系上的王同学也才 7
个人。我耳朵不好，只好由
儿子代为联系他们，虽然聚
会之前联系了多次，但是最
终只有3个人参加，有的因为

体力不支而婉拒，有的始终
联系不上，有的已经作古。
不得不承认我们都老了，我
90岁，王同学87岁，当年班上
最年轻最聪明的秦同学也已
经85岁，真的是“姐已不再是
当年的姐，弟也不再是当年
的弟”。

我这个人特别重感情，因
此对同学聚会很期待。闲暇
时，我经常回忆学生时代同学
之间互敬互爱、互帮互学的难
忘时光，总觉得当年的师生
情、同学情是最纯洁、最真诚、
最无私、最恒久的。每次听到
同学聚会的消息我都是积极
报名参加，我退休之后初中和
卫校的同学聚会了十多次，只
是因为骨折缺席了一次。

我初中毕业之后进入兴
化卫校学习，卫校的老师和
同学大部分家住兴化，少部
分家住扬州，家住姜堰的只

有我一个，因此每次同学聚
会都安排在兴化。每次同学
聚会我都是早早乘车赶过
去。兴化卫校的同学聚会很
有特点。一是聚会很规范。
有聚会名称，叫“师生联谊
会”；有筹备小组，成员为3-5
人；有间隔周期，一般是 4 年
一聚；有召集的人，召集人负
责通知各地的师生。二是聚
会人数多。参加聚会的是
1959 届、1960 届、1961 届三个
班的全体师生。三是聚会开
支 AA 制，老师免费。筹备组
向参加聚会的同学每人收款
100-200 元，刨去一切开支后
若有结余就组织合影或在兴
化城内游览。最近一次聚会
是在去年 11 月 16 日，由于我
们的年纪都大了，人数明显
减少，有的同学随子女远去
他乡，有的同学联系不上，有
的同学因为年老体弱不愿外

出 ，有 的 同 学 失 能 或 失 聪
了。1959 届只来了 3 人，1960
届来了 12 人，1961 届来了 14
人，总共只有29个同学参加，
还有 3 个同学是在家人的陪
护下参加的，没有一位老师
参加，这次聚会的规模可算
是最小的了。

3 个人的初中同学聚会
虽然很难得，但是因为我的
听力大幅度下降，交谈起来
很费劲，因此大家的话语较
少。事实上我们的声音已经
没有以前那么洪亮，我们的
身躯已经没有以前那么挺
拔，我的脸上的皱纹已经日
渐加深，我们原来的满头乌
发已经被岁月的风霜染成了
白色。我们谈话的内容也变
了，完全不像以前的同学聚
会，那时大家在一起有说不
完的知心话，一见面就回忆
当年的年轻貌美、朝气蓬勃
以及后来的工作业绩、人生
追求，谈论师生、同学之间发
生的若干趣事。也不像刚退
休时的同学聚会，因为大家
身上还留有青春的活力，所

以还喜欢评论时事，抒发人
生见解，交流学习情况、兴趣
爱 好 、养 生 心 得 和 家 庭 状
况。这次聚会用餐，大家也
不像过去那样频频举杯和互
祝安康，话少了，反应慢了，
不怎么喝酒了，但是没有变
化的是真挚的同学情，大家
依然很愉悦，依然惦记对方，
大家都庆幸能够享有幸福美
满的生活，庆幸能够老有所
学老有所乐，庆幸能够活在
蒸蒸日上的当下。

我的初中同学毕业之后，
有的考取了中专，有的继续
上高中，有的定居外地。近
几年的聚会都是安排在外地
同学回家探亲期间，谁抢先
得到了信息就牵头组织一次
聚会，邀请能够通知到的同
学参加。

随着年龄的增大，我们聚
会的机会越来越少了，但是
我仍然盼望初中同学的下一
次聚会，哪怕还是只有3个人
抑或两个人，因为一段同窗
的经历就是一生无法割舍的
珍贵情缘。

三个人的同学聚会
♦徐佩兰
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“咯噔”之间
♦陈昱昱

我老家在山东，大学毕业
后来姜堰工作，现已在此成家
生子。

又是一年冬春交替时，下
班骑车回家路过好润多超市
旁边的路口，看到沿路推车的
小贩，听到喇叭里老奶奶的叫
卖草莓声，倏忽之间，仿佛回
到了上小学的时候，乡愁伴随
着冬的寒和春的鲜油然而生，
心里同时“咯噔”一下问自己：
这到底是思“远”之乡愁还是
亲“近”之柔情？

是呀，来姜堰已是七年有
余，仍记得第一年下乡工作，
在白米看到一轮巨大的红彤
彤的落日下到地平线时很是
惊讶——竟然有那样大那样
红的落日，这是平原地区专属
的日常壮观。还有高大壮实
的榕树，绿绒绒的巨伞一般的
树冠比摇曳的梧桐带给我的
印象更深。

正所谓“近水知鱼性，近
山识鸟音”，工作无疑是了解
和 融 入 一 个 地 方 的 最 佳 路

径。七年间，我从事过的最有
趣的工作莫过于编撰姜堰地
名录。我到姜堰的第二年，
正好全省校编地名录，刚到
区 民 政 局 社 会 事 务 科 的 我
光 荣 地 承 担 了 这 一 任 务 。
一开始我颇有抗拒，主要是
心里没底，我一个外地人，
怎 么 可 能 做 好 这 项 对 地 方
性 知 识 要 求 较 高 并 且 枯 燥
无味的工作？

然而当我硬着头皮开始
做了，竟然从文字的罅隙中找
到了属于自己的那份快乐。
每一个地名都是一块小小的
文化化石，都有它所对应的姜
堰这方水土的人文故事。比
如“罗塘”二字，它是因为水文
状况而得名，“其水西来至湾
口，一向东，一向北，相触回旋
为罗纹而成塘，故古又名罗
塘”。而“蒋垛”二字则承载着
历史变迁，南宋抗金英雄岳飞
部将“蒋都督”屯兵于此地，故
名蒋督镇。这里元末被大水
淹没，明永乐年间有移民居此

小垛，后来依附旧名之谐音而
称为“蒋垛镇”。再比如“河
横”村一名的由来：一说是这
里一百多年前有一条南北走
向的河流，这条南入江北入海
的河流中间有一道长满野草
的土埂，人们因此把这里称为

“河家埂”，由于“埂”和“横”两
字的读音相近，久而久之就念
成了“河家横”，后来又省掉了
中间的“家”字；另一说是因为
东、西姜溱河横亘在村庄前面
而得名“河横”。那一段时间
我对姜堰有了很多的了解，也
懂得了很多。

我一直认为，一见钟情极
少，而日久生情才是定律。来
姜堰之后，由于转战不同条
线，我结识了不少师长良友，
对这片土地的风土人情、历史
文脉和时代新韵越来越熟悉、
越来越亲切，它虽然不是我的
故乡，但是已经成为我的家
乡。由此看来，“咯噔”之间，
我既有思“远”之乡愁，又有亲

“近”之柔情。
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综合/社会

紫石社区：美好家园 共同呵护
本报讯（记者 杨雯）3

月 11 日，罗塘街道紫石社
区 、怡 园 社 区 和 省 姜 堰 中
专 在 罗 塘 公 园 联 合 开 展

“美好家园，共同呵护”植
树节活动。

园 林 专 家 应 邀 向 大 家
介绍公园的各种植物以及
海绵城市公园的特点，让大
家对自然环境有更深入的
了解。随后，学生们根据线
索 在 公 园 完 成 环 保 任 务 。

活动最后，大家坐在草坪上
朗诵关于春天的诗词并参
加爱绿护绿知识有奖问答。

本报讯（记者 黄文
婧 丁微）昨 日 ，三 水 街
道 马 厂 社 区 举 办“ 春 光 萌
动 ‘ 植 ’得 期 待 ”主 题
活 动 。

活动中，社区工作人员
向居民介绍植树节的由来
和 意 义 ，科 普 树 木 养 护 知

识。在“苔藓”制作环节，大
家在志愿者指导下，将花土
装进花瓶，仔细播种花苗。
经过 1 个多小时的努力，一
件件充满创意的“苔藓”作
品诞生。

“举办此次活动是为了
让居民度过一个充满欢乐

的‘室内植树节’，进一步
培养居民对大自然的热爱
之情。”马厂社区工作人员
刁梦伊表示，“将加强环保
宣 传 教 育 ，提 高 居 民 环 保
意 识 和 参 与 度 ，形成大家
共同参与生态文明建设的
良好氛围。”

马厂社区：春光萌动 “植”得期待

日前，区励才实验学校走访实践社团开展雷锋月
活动，邀请先锋公益志愿者姜华麟讲述其身残志坚、投
身公益的事迹，一起慰问困境学子，并分享参与活动的
感悟。 应婷婷 摄

日前，我区“助力残疾
人就业增收 打造残健共
荣‘就业联盟’”项目获评全
省残联系统 2024 年度创新
创优项目，被通报表扬。这
一消息让人想到，光皮树与
紫薇树以其独特的生存智
慧，恰如其分地诠释着残健
共荣“就业联盟”工程这一
助残体系不仅提升残疾人
就业率，更在自然启示与人
文实践的碰撞中重构现代
社会治理的认知维度。

光皮树褪去传统树皮，
以富含皂苷的角质层构建
独特防御体系。这种进化
智慧在姜堰助残工程中具
象化为“去障化”改革。大
伦镇“心航残疾人之家”作
为示范样本，将 150 平方米
空间科学划分为辅料区、操
作区等功能模块，通过标准
化品控流程（每工序定人定
岗、各环节定标定责），打造
无障碍就业生态圈。正如
光皮树通过特化表皮实现
高效光合，该项目为残障群
体构建起社会融入的“角质
屏障”。

项目的生态位布局更
具深意。5家爱心企业构成

“乔木层”提供核心产品源，
各“残疾人之家”作为“灌木

层”承担加工枢纽，各家庭
工坊形成“草本层”延伸产
业链。这种垂直架构使就
业产品从工艺品制作扩展
到汽车配件装配等领域，正
如光皮树林中不同植被的
共生系统。

紫薇树的“怕痒”特性
源于其纤维结构的动态应
力机制。这种生物智慧在
助残工程中转化为三重响
应体系，通过动态监测系统
覆盖各社区，岗位对接平台
完成精准匹配，政策优化形
成弹性支撑网络。当某企
业因产业转型需调整用工
结构时，系统能为残障员工
完成技能转换培训。

更具创新性的是“技能
云银行”设计。残障者通过
一定学时的在线培训，将技
能转化为可存储的“能力积
分”，在产业变革时可实现
无缝衔接。这种机制使系
统在经济波动中仍保持就
业稳定，恰似紫薇树通过调
整花期应对气候变化。

残健共荣这一工程需
要创造性地设立“能力转化
师”岗位，由资深残障者挖
掘群体潜能，让自闭症人群
的图形识别优势转化为精
密质检能力，让肢体残障者

的专注特质适配芯片组装
岗位。这种价值重构可使
单位人力产出提升，犹如生
态系统中的分解者实现能
量转化。

区块链技术的引入构建
起分布式支持网络。每位残
障者的能力维度数据通过智
能合约实现精准岗位匹配，
并缩短对接周期。这种去中
心化设计，恰如森林菌根系
统的高效养分传输，使“家门
口就业”真正落地。

现代助残工程不应止
步于物质帮扶，更需构建价
值再生的生态系统。光皮
树教会我们褪去偏见构建
平等界面，紫薇树启示建立
灵敏响应机制，而整个共生
系统的构建则指向“各美其
美 、美 美 与 共 ”的 社 会 理
想。当“无声咖啡”品牌实
现跨省连锁、众多残障创业
项目破土而出时，我们看到
的不仅是就业率的提升，更
是生命价值的重新绽放——
这或许就是自然给予文明
最深刻的治理启示：真正的
进步，在于让每个生命都能
找到专属的生态位。

当草木哲学照进助残实践……
□兴姜之堰

我公司现有两处房产拟对外出租：1.姜堰邮政综合楼附楼 4 楼，约 500 平方米左
右；2.梅垛支局老局房的店面房（张甸镇梅垛集镇），约100平方米左右。联系人：顾先
生,咨询电话：0523-88122571。

姜堰区邮政分公司
2025年3月13日

招 租 启 事

区十六届人大常委会
召开第二十七次会议
（上接1版）全面推行“您
‘码’上说、我马上办”2.0
版，建好用好专业代表履
职平台，着力拓宽代表发
挥作用的空间；构建“有
呼有应”的民生监督机
制，找准监督着力点、切
入点，做到群众关心什
么、人大关注什么与群众
期盼什么、人大推动什
么，让民意能够充分表
达、有效实现。要把争先
观 念 贯 穿 人 大 工 作 始
终。在改革创新上走在
前，进一步健全财政经济
监督、代表履职管理、吸
纳民意汇集民智等工作
机制，不断总结经验、创
造特色、创新发展；在联
动协作上走在前，要高度
重视、抓紧抓实省市人大
上下联动十项重点工作，
按图施工，定期调度，高
效推进，不断提升人大工
作整体效能；在履职行权
上走在前，根据全年工作
议题安排，认真制定具体
实施方案，及时与“一府
一委两院”对接，把前期
基础性、服务性工作做得
早一些、充分一些，确保
议题实施的质量和效果。

孙靓靓要求，列席会
议的相关部门要真诚接
受人大监督，把人大监督
视为一种促进和帮助、视
为改进提高工作的难得
契机。要坦诚对待人大
监督，建立健全与人大沟
通联系机制，明确具体联
络机构，常态化、规范化
接受人大监督。要精诚
配合人大监督，协力推动
人大实施的各项议题高
效落地，保障人大作出的
决议决定不折不扣执行，
逐项研究整改人大交办
的审议意见，让人大代表
的议案建议得到积极回
应和有效落实。

区领导到开发区
走访调研
（上接1版）调研过程中，
孙靓靓详细了解产品应
用、技术研发、市场前景
等情况，鼓励企业对标国
际先进水平，把供给优势
与市场需求精准对接，推

动产业链上中下游、大中
小企业联合联动创新，全
面提升企业核心竞争力
和行业话语权。

调研座谈会上，孙靓
靓听取开发区产业发展、
改革创新、重点任务、经
济指标和重大项目推进
质效等情况汇报，并就相
关问题现场协调解决。

孙靓靓指出，必须在
大抓经济上挑重担，做大
份额建强主阵地。始终
保持强烈的担当意识和
主角意识，进一步看到差
距、抬高目标、提升排名，
不断提升组织化程度和
服务企业的能力水平，持
续增加开发区在全区的
贡献份额。必须在大抓产
业上闯新路，夯实根基建
强主阵地。围绕新能源
装备制造、车船轨交部件
制造、电子信息智能制造
等重点产业方向，延长产
业链，激活创新链，优化
资金链，打通人才链，因
地制宜发展新质生产力，
着力构建现代化产业体
系。必须在大抓项目上站
排头，激发动能建强主阵
地。坚定不移“大抓项目、
抓大项目，真抓项目、抓真
项目”，从全区一盘棋的
高 度 ，量质并举招引项
目，培大育强嫁接项目，
做强功能承载项目，在项
目数量、体量、质效、考核
等方面花更大功夫、下更
大力气，以项目的集聚成
势推动发展向上攀高。

活 动 中 ，孙 靓 靓 强
调，要把优质高效的营商
环境作为发展的“核心命
脉”，严格落细落实为企
服务各项工作机制，把安
全稳定的“社会环境”作
为发展的“重要基石”，不
折不扣抓好安全生产、社
会治安等工作，努力实现
高质量发展和高水平安
全良性互动，真正以企业

“好口碑”塑造姜堰营商
“好品牌”。

新时代文明实践新时代文明实践 专题报道专题报道

全区2025年
公安工作会议召开
（上接 1 版）优 化 共 治 生
态、数据生态、法 治 生 态 ，
确 保 防 得 住 ，实 现 打 得
准 ，促 进 执 法 规 范 ，让 质

态 、示范、品质走在前，保
持 昂 扬 斗 志 ，完 善 融 合 体
系，打造标识标准以“争第
一、创唯一”。

会前，与会领导参观区
公安分局警营书屋；会上，与

会人员观看专题片《焕新·再
出发》，刑警大队、情报指挥
中心、罗塘警务区和三水警
务片区相关负责人作交流发
言，该局“八大战线”牵头负
责人作工作部署。

遗失公告
遗失孙静雅出

生医学证明，编号：
M320298826。
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